
Reunião do Conselho 
 
21 de janeiro de 2021 



PESQUISA DE AVALIAÇÃO ABRACEEL  

Fundamental para melhoria dos trabalhos da 

Associação 

SEGURANÇA DE MERCADO 

Resumo da proposta Abraceel elaborada 

pela Volt Robotics e próximos passos 

FORMAÇÃO DE PREÇOS 

Desdobramentos dos casos do São Francisco 

e Belo Monte 

ELEIÇÃO DO CONSELHO 

Proposta de votação online 

PEDIDOS DE ADESÃO 

Vivaz + Mercatto 

ESTUDO DE ABERTURA 

Alinhamento sobre as reuniões de 

apresentação do estudo da Thymos 

SUBSTITUIÇÃO TRIBUTÁRIA 

Alinhamento sobre o Acordão STF na ADI 

4.281 – ICMS-SP  

AGO 

Definição de data e dinâmica 

01. 

03. 

05. 

07. 

02. 

04. 

06. 

08. 

Agenda 



STATUS 

• Enviada aos representantes em 21.12 

• Lembretes enviados em 06.01 e 11.01  

• Avisos nos relatórios semanais e whatsapp 

• Prazo final terminou em 15.01 

01 Proposta de prorrogação do prazo até 29.01 

02 
Apelo para participação do associado, pois a 

pesquisa visa melhorar os trabalhos da Associação 

Pesquisa de Avaliação 2020 
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Pedidos de adesão 
Mercatto Comercializadora de Energia 
Representante: Clédio Paulo Santacattarina 
Abonado por: Boven e Mérito 
 
Há 10 anos Clédio Santacattarina e Maílson Nicaretta resolveram criar a Mercatto, empresa que atua com a Comercialização de Energia Elétrica e na 
Gestão e Representação de Consumidores junto ao ACL, bem como está iniciando sua operação junto ao Mercado Varejista. 
 
Composição societária: Clédio Paulo Santa Cattarina  possui 50% das cotas;  
Maílson João Demari Nicaretta possui 50% das cotas; 
Capital Social Integralizado: R$ 4.070.000,00 
Data de Autorização: 01/09/2015 
Volume Comercializado CCEE (Mwmédio nos últimos 12 meses): 60 Mwmédio 
Presidência/Diretoria: Clédio Paulo Santacattarina; Maílson João Demari Nicaretta  
Política de gestão de risco e crédito e de mercado da empresa: Consulta nos órgãos de proteção ao crédito, bem como avaliado Balanços e DRE 

Vivaz Energia Ltda 
Representante: José Maurício Eugênio Delfino de Carvalho  
Abonado por: Comerc e Delta 
 
Composição societária: José Maurício Eugênio Delfino de Carvalho possui 100% das cotas 
Capital Social Integralizado: R$ 2.673.002,00  
Data de Autorização: 19/09/2018 
Volume Comercializado CCEE (Mwmédio nos últimos 12 meses): 0 
Presidência/Diretoria: José Maurício Eugênio Delfino de Carvalho: Ex Sócio da Ecom Energia, Diretor de Comercialização e Head da Mesa de Operações, 
com 20 anos de experiência no setor elétrico e passagem pela CCEE e Alcoa.  
Política de gestão de risco e crédito e de mercado da empresa: Para o risco de mercado serão adotados limites operacionais dentro da capacidade 
financeira da companhia. Eventuais exposições serão medidas e valoradas por curvas foward com base na volatilidade histórica e correlação dos preços 
entre os meses. Será aplicada a metodologia amplamente adotada pelo mercado para medir o valor em risco (Var) com intervalo de confiança de 95%, 
o qual terá um limite diário com prática de stoploss caso seja identificada uma ultrapassagem. Além disso serão realizados testes de estresse com 
análise do valor em risco com intervalo de confiança de 99%, também com limite pré estabelecido.  Já o risco de crédito será avaliado com base em 
dados quantitativos de cada empresa, bem como limitada uma exposição máxima por contraparte. Todo o processo executado pela Política de Risco da 
Vivaz Energia envolve Diretoria de Estudos Energéticos e a Diretoria Financeira, garantindo que as análises sejam realizadas por profissionais 
competentes e sem interferência da Diretoria de Comercialização.  



Segurança de Mercado 

STATUS 

• Proposta da Abraceel coordenada pela Volt Robotics 

• Workshop realizado em 18.12 

• Resultado enviado aos representantes em 07.01 

• Lembretes em 13.01 e relatórios semanais 

• Prazo final para contribuição terminou em  17.01 

• Apenas uma contribuição recebida 

PRÓXIMOS PASSOS 

• Reuniões com Aneel, CCEE e MME 

• Discussão com associados sobre metodologia de 

alavancagem 

 



VERSÃO FINAL 

Enviado aos representantes em 

15.12 após contribuições dos 

associados   

DIVULGAÇÃO PÚBLICA 

Via newsletter mensal e site da 

Abraceel, disponível para todos os 

interessados 

REUNIÃO CCEE 

Encontros com Conselheiro 

Marcelo Loureiro e equipe em 

07.01 e 13.01 

PRÓXIMAS REUNIÕES 

27.01 -  Diretoria Aneel e Conselho 

da CCEE 

Aguardando resposta MME 

Estudo Thymos de abertura do mercado 



03/dez 

04/dez 

17/dez 

21/dez 

Resolução ANA 51/2020 define operação  excepcional no São 

Francisco para o mês de dezembro de 2020 

À noite, ONS informa incorporação das mudanças nos modelos 

operativos e de formação de preço já para o dia seguinte 

MUDANÇA  NOS MODELOS 

Por 3 votos a 2, diretoria determina a necessidade de respeito à 

previsibilidade e antecedência da CNPE 07 e rejeita pedido de 

correção de preços já publicados 

Por ser análise de medida cautelar, ainda está pendente o 

julgamento do mérito da questão 

DECISÃO ANEEL 

Abraceel se reúne com o diretor-relator do caso na Aneel, 

Sandoval Feitosa 

Abraceel realiza diversos contatos com autoridades 

ATUAÇÃO ABRACEEL 

Conselho da Abraceel determina que a Diretoria da Associação 

atue para que seja respeitada a previsibilidade e antecedência 

disposta na CNPE 07 

Abraceel apresenta recurso na Aneel 

REAÇÃO DO MERCADO 

Formação de preços: o caso do São Francisco 

Segundo decisão da diretoria colegiada da Aneel, 

alterações nos dados de entrada como as que foram 

promovidas devem ser comunicadas com antecedência 

não inferior a um mês do PMO em que serão 

implementadas, pois não se enquadram como “erro” ou 

“atualização periódica com calendário predefinido”: 

 

Resolução CNPE nº 7, de 7 de dezembro de 2016 

 

Art. 3º (....) 

 

§ 1º - Alterações nos dados de entrada que não 

decorrerem de correção de erros ou de atualização 

periódica com calendário predefinido, conforme 

regulação da ANEEL, deverão ser comunicadas aos 

agentes com antecedência não inferior a um mês do 

Programa Mensal de Operação - PMO em que serão 

implementadas para que tenham efeitos na formação 

de preço e na definição da política operativa. 



05/jan 06/jan 07/jan 11/jan … 

Ofício nº 1/2021/Dilic altera 

hidrograma de Belo Monte para 

janeiro de 2021 de 1.100 m³/s 

(hidrograma de consenso) para 

3.100 m³/s 

 

Norte Energia apresenta FSARH 

de 3.100 m³/s 

*FSARH passou a ser divulgado 

para todos apenas em 2019, 

após atuação da Abraceel 

CCEE e ONS informam adoção 

de representações distintas: 

• 1.100 m³/s no cálculo do PLD 

• 3.100 m³/s na operação do SIN 

“respeitando a previsibilidade 

não inferior a um mês definida 

pelo Art. 3º § 1º da Resolução 

CNPE nº 07/2016” 

CCEE responde chamado da 

Abraceel:  

“caso exista uma nova 

determinação de defluências 

pelo IBAMA, o entendimento de 

previsibilidade de 1 mês ainda 

obedecerá a decisão desses 

novos valores. Por exemplo, se 

o IBAMA definir um novo 

hidrograma ainda em janeiro, 

será dada a previsibilidade em 

fevereiro, para utilização na 

formação do preço a partir de 

março” 

Governo Federal e Ibama 

discutem hidrograma 

SEB se articula em torno da 

segurança jurídica, defesa dos 

contratos e previsibilidade das 

decisões 

MME, Aneel e CCEE avaliam 

aperfeiçoamentos na 

regulamentação vigente de 

forma a refletir o disposto na 

CNPE 07/2016 

Formação de preços: o caso de Belo Monte 

IBAMA NORTE ENERGIA CCEE E ONS CHAMADO ABRACEEL PRÓXIMOS PASSOS 



Plenário do STF julga 

procedente pleito da 

Abraceel contra 

substituição tributária 

lateral de ICMS em SP 

13/out 

STF publica Acórdão da 

decisão da ADI 4.281 

Eficácia ex-nunc (a partir da 

publicação do Acórdão) 

dez/20 

Associados da Abraceel e 

Julião discutem 

desdobramentos da 

decisão 

05/jan Em carta, Abraceel pede 

reunião com Secretário 

da Fazenda de SP 

(aguardando) 

08/jan 

13/jan 

Substituição tributária – ICMS-SP 

Julião explicou que (i) recai sobre SP o dever de orientar seus contribuintes 
sobre como proceder, (ii) que a decisão do Supremo depende dessa 
orientação para se efetivar e (iii) que a decisão é circunscrita a São Paulo, 
não sendo automática sua aplicação a outros estados.  
 
O consultor jurídico orientou que os associados continuem a arrecadação 
da forma como é feita atualmente até que haja nova orientação do Estado 
de São Paulo. 

15 associados aderiram voluntariamente à 
época: CIEN (Enel), Cemig, CPFL, NC Energia, 
Coomex (BTG), Elektro (Neoenergia), Tradener, 
Tractebel (Engie), CMU, Ecom, Diferencial, Light 
Esco, Iguaçu, União e Delta 

Julião envia 

cobrança dos 

honorários de 

êxito 

13/jan Abraceel fará a 

cobrança 

Jan/20 



Eleição do Conselho 

ESCOLHA DA MESA DE ELEIÇÃO DA ABRACEEL 

Somente podem concorrer representantes oficicias na Abraceel 

Inscrições via  abraceel@abraceel.com.br até o dia 09 de março de 2021, às 09h30 

Candidatos inscritos até o momento: Ricardo Lisboa (Delta) e Moacyr Carmo (Argon) 

INSCRIÇÕES ABERTAS 

Está sendo contratada empresa especializada para a votação 100% online 

Abraceel sugere que já seja definida a Mesa de Eleição, composta por três associados 

Importante para acompanhar o processo de contratação e uso da plataforma 

VOTAÇÃO ONLINE 

SUGESTÃO: escolha da Mesa para eleição com 
antecedência, visando a familiaridade dos 

mesários com o Sistema  

mailto:abraceel@abraceel.com.br


AGO para prestação de contas 

Teste da plataforma de votação do Conselho 

DEFINIÇÃO DA DATA 

DEFINIÇÃO DA DINÂMICA 
Reunião para prestação de contas Abraceel 

SUGESTÃO: 25 de fevereiro às 10h 


